Nom et Prénom :Boulfekhar Nacer

Institution: Université de Blida – Algérie

E-mail: boulfekharnacer@yahoo.fr

Intitulé de la communication :

**Appartenance sociale et comportements reproductifs:** 

Une illustration à travers le cas algérien.

Importance du sujet :

La revue bibliographique des travaux dédiés aux pays du Maghreb en général et à l'Algérie en

particulier nous a conduits à déceler un manque dans les recherches qui s'intéressent

particulièrement à l'effet de l'appartenance sociale sur les comportements démographiques. En

réalité beaucoup de recherches ont été consacrées aux liens entre les variables démographiques et

les variables socio-économiques. Cependant, il faut remarquer que ces dernières variables n'ont été

souvent considérées que de manière fragmentaire.

Notre démarche vise à « condenser» les caractéristiques sociales, économiques et culturelles des

individus, pour faire ressortir des strates d'appartenance aussi homogène que possible et auxquels

seront affectées les femmes de notre étude. L'avantage de cette démarche consiste à ne pas se

focaliser sur l'effet propre de chaque variable mais plutôt à considérer la résultante de l'ensemble

des effets en raison de l'interdépendance des variables socio-économiques qui interagissent et

s'autodéterminent les unes par les autres.

**Problématique** 

Les enquêtes successives réalisées dans les pays du Maghreb (PAPCHILD, DHS, MDG, EDG...)

ont contribué considérablement à la compréhension et à l'approfondissement de l'analyse des

phénomènes démographiques (mortalité, nuptialité et fécondité...). Leurs données ont permis

d'aborder plusieurs de leurs aspects tels que les différentiels liés au niveau d'éducation, à l'activité,

au milieu de résidence...etc. Toutefois quelques questionnements appellent, d'êtres étudiés ou

revus, parmi lesquels on peut citer l'effet de l'appartenance sociale des individus sur leurs

comportements démographiques.

A notre connaissance, les seuls travaux qui ont privilégié cette voie, dans les pays du Maghreb, ont

traité de la mortalité et de la fécondité (Yaakoubd. A, 2001). D'après ce chercheur "la

hiérarchisation sociale fort ancrée qui marque ces sociétés et l'étroitesse des liens entre les

variables qui déterminent l'appartenance sociale plaident toutes les deux en faveur d'une analyse en termes de "catégories sociales". En effet, dans de tels contextes où les caractéristiques socio-économiques de la population s'associent et s'auto-déterminent les uns par les autres de telle sorte que les couches socialement défavorisées le sont à tous les niveaux et celles avantagées le sont également à tous les niveaux, toute approche pour être appropriée devrait tenir compte du caractère entremêlé de ces composantes».

L'avantage de cette approche consisterait alors à réduire la dimension sociale en une seule variable qui ferait la synthèse de l'ensemble des variables économiques et sociales et qui constituerait de ce fait un indicateur de "catégorie/strate sociale". L'adéquation de cette approche se justifie à plusieurs niveaux: la pauvreté de masse, les fortes inégalités sociales, les disparités considérables qu'elles occasionnent quant à l'accès à l'information et aux services, les modes de comportements qu'elles induisent....etc. Ces éléments ne représentent en fait que quelques uns des arguments qui justifient le recours à une telle approche.

Loin d'être une simple reproduction des travaux sus-cités, la présente contribution vise à focaliser exclusivement la réflexion sur le contexte algérien tout en intégrant les perspectives spatiale et temporelle.

#### Hypothèses

- 1- L'appartenance à une catégorie sociale donnée détermine amplement le comportement reproductif de la femme.
- 2- Les différentielles inter-catégories tendent à s'atténuer avec le temps sous l'influence du développement socioculturel.
- 3- L'effet induit par l'appartenance à une catégorie sociale diffère selon les régions géographiques de résidence.

#### Données de base :

Pour mener ce travail à terme on a opté pou l'utilisation des données issues des deux enquêtes démographiques réalisées en 1992 et en 2002. Il s'agit en fait, de l'enquête algérienne sur la santé de la mère et de l'enfant (1992), et de l'enquête algérienne sur la santé de la famille (2002).

## Approche méthodologique

Dans un premier temps on tentera d'explorer les définitions sur la base desquelles on procédera à l'identification des "catégories/strates sociales" pour ensuite caractériser, statistiquement et

opérationnellement, chacune des strates ainsi identifiées eu égard aux principaux critères économiques et socioculturelles retenus. En second lieu on s'attachera à déterminer les indicateurs appropriés pour l'analyse de la reproduction. Une fois ces deux points traités il serait possible d'entamer l'analyse des liens qui relient la reproduction aux strates sociales et qui constituent en fait le vif de notre sujet.

## Résultats escomptés

En premier lieu il sera question, dans ce travail, de voir comment le comportement reproductif se manifeste à travers les strates sociales. On cherchera en second lieu à mettre en lumière la façon avec laquelle les strates sociales opèrent leurs effets à travers les régions du pays.

# 6- Références bibliographiques

- Ajbilou A (1999) :Pauvreté, satisfaction des besoins essentiels et comportement procréateur, in Pauvreté, satisfaction des besoins essentiels et variables démographiques au Maroc, INSEA pp99-120.
- Jose Miguel guzman molina, fécondité et classe sociale en république dominicaine, 1982.
- Kenneth A et al, socioeconomic status and class in studies of fertility and health in developing countries, annu. Rev. social., 2001, 27, pp 153-185.
- Kouaouci A (1992): Famille femmes et contraception, CENEAP-FNAP
- Kouaouci A (2001), Politiques de population, pressions malthusiennes ou diffusion culturelle ? Quel modèle de transition pour le Maghreb ?
- Mohamed Cherkaoui; James Lindsey, Revue de sociologie française, Année 1977, Volume 18, Numéro 2, p. 233 270.
- Office national des statistiques (1994): Enquête Algérienne sur la santé de la famille-1992. ministère de la santé de la population et de la réforme hospitalière.
- Oufriha F Les paradoxes de la démographie et de l'économie algérienne Crise et retournement du comportement fécond : quelles Liaisons?
- Vimard, P., Pauvreté (2002) : crises et population, in Le monde en développement, <u>société</u>, pp 43-76.
- Yaakoubd A, Catégories sociales et comportements reproductifs en Afrique du Nord : une analyse comparative
- Yaakoubd A, L'inégalité devant la mort aux jeunes ages: l'Afrique du nord comme illustration
- -Office national des statistiques (2004): Enquête Algérienne sur la santé de la famille-2002. ministère de la santé de la population et de la réforme hospitalière.